

# LOS ANDES

## INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—Ecuador—Viernes 9 de Agosto de 1918

No. 249



### 10 de Agosto de 1809-1918

Salve, oh Patria, mil veces oh Patria, gloria a tí! Ya en tu pecho rebosa gozo y paz, y tu frente radiosa más que el sol contemplamos lucir.

Era una mañana como ésta. Las cadenas de la opresión pesaban demasiado, para poder ser llevadas con avenimiento y resignación. Un profundo clamor brotaba de las almas criollas y el férreo poderío español, aplastaba las justas rebeldías de libertad, dos veces ya intentadas.

Un grupo de patriotas, sin embargo, secreta y tenazmente trabajaba por romper el yugo de la Metrópoli. Dn. Antonio Ante, hombre intrépido, vívaz y astuto, tocaba las fibras del patriotismo de cuantos ansiaban libertad y gloria. Conquistaba aquí y allá adeptos a su causa, para lo cual tenía que proceder con tino y acierto, cualidades ingénitas del alma de don Antonio.

Pero había que velar el propósito, porque la sumisión a la Corona, era entonces un ciego vasallaje. Un pretexto hacia falta. Había que buscarlo. Y como si el desenvolvimiento de los acontecimientos hubieran estado decretado, coincidió con el deseo de los insurgentes una ocasión que se les pre-

sentó propicia.

Las invasiones napoleónicas mantenían a los tronos de Europa, suspendidos de la voluntad de Bonaparte. Y el católico de Fernando VII, entonces Monarca de la poderosa España, sentía trinar el maderamen de su opulento trono, con el acercamiento de las tropas francesas.

He aquí el pretexto, que, dada la intrepidez de los patriotas, sirvió para dar el Grito de Independencia, precursor de las actuales Repúblicas, que de sen vuelven su vida nacional a la luz de libertad, en el Nuevo Continente.

La noche del 9 de agosto, convocados por el valeroso Ante, ese haz de bizarros patriotas, se reunió para deliberar, en una casa sita frente al Cuartel del Real de Lima (hoy casa conventual de la parroquia de El Sagrario de Quito), morada de Dña. Manuela Cañizares, cuya adhesión a la insurgente idea de independencia, la sostenía y pro pagaba con exagerado fanatismo y cuya firmeza de carác-

ter, hacía inquebrantables sus resoluciones. De modo que los patriotas contaban también con esa voz de femenino pecho, avasalladora y sugerente, que enardecía el patriotismo desbordante de don Pedro Montúfar, de Salinas, de Quiroga, de Riofrío, de Ascázubi, de Checa, de Arenas, de Correa, de don Manuel Matheu, de don Nicolás Vélez de don Juan de Dios Morales y del cavecilla Ante, quienes, incitados vivamente por el anhelo de libertad, resolvieron decretar la cesación del poder de que estaban investidas las autoridades realistas y constituir, una JUNTA SOBERANA, que sea dueña de los destinos del país, con el engañoso pretexto de defenderse por su cuenta del famoso invasor, sin desconocer la real autoridad de Fernando VII. Velada así la suprema resolución, los soldados que guardaban la plaza de Quito, decidieron apoyar a la Junta. Este ofrecimiento era el triunfo de la causa. Y los patriotas se apresuraron a enviar al Conde Ruiz de Castilla, a la sazón, Presidente de Quito, una Nota en la que le

comunicaban que los peligros a que estaban expuestos la persona y posesiones del muy amado Fernando VII, de caer bajo el poder del tirano de Europa, habían determinado la formación de una JUNTA SOBERANA, la que resolvió decretar la cesación de las funciones de los miembros del antiguo Gobierno. El infornadonado Conde, informado de esta nota, pretendió salir de su Cuartel, donde dormía, mas, la guardia que fue ya relevada, le comunicó la orden de prisión.

Así es como la mañana del 10 de agosto de 1809, sin una lágrima vertida, ni una gota de sangre derramada, quedó la Presidencia de Quito en poder de los criollos.

Después?..... Ya sabemos que de luchas sangrientas y tenaces tuvieron que sostener contra los realistas, hasta que solamente el 24 de mayo de 1822, Sucre, con la colosal batalla de Pichincha, selló la independencia de la Gran Colombia. Desde entonces podemos entonar un *Salve, oh Patria, mil veces, oh Patria, gloria tía*.....

### Sigue dolientemente por el jardín...

Sigue dolientemente por el jardín..... Tus rizos ondulan como el diáfano cendal de mis quimeras, y tus ojos que se abren como dos paraísos tienen todo el prodigio de las adornaideras.

Sigue dolientemente... La tarde es un tesoro y el jardín una alfombra de jazmines caídos..... No quieto que al milagro de tu belleza de oro se despierten en mi alma crepúsculos dormidos.

Sigue por el jardín..... Está cayendo el día. Sigue hasta que se pierda tu divina silueta bajo el azul sin nombre de mi melancolía,

que yo, como un romántico, besaré mis dolores y tendré la locura de sentirme poeta cuando caiga la tarde sobre el jardín sin flores.

José María EGAS M.

### Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se acepta suscripciones a este prestigioso diario guayaquileño.

**Gran Cervceria y Malteria "La Riobambeña"**

**Teutonia, Bavaria, Club y Best Beer**

Tiene de venta: afrecho de cebada y la mejor levadura, constantemente. — 7-30-1-m

**Organización de los partidos políticos**

VI

Coyuntura favorable, que mostraba brillante horizonte a los liberales que formaban la oposición al Gobierno, fué la política absolutista que García Moreno inició desde el 30 de agosto de 1864, con el fusilamiento del general Maldonado. A sus consejeros les dijo: "Nadie creará jamás que para salvar la Constitución, se pedazo de papel que se rasga aquí cada cuatro años, es hoy obligado a entregar la República a sus verdugos". Con estas palabras y la proclama, que la misma noche del día en que fué ejecutado Maldonado, redactó y que, de seguida, lanzó a los cuatro vientos, que dieron notificados sus adversarios de la tiránica resolución que había tomado el Presidente, para sostenerse en el Poder.

El Gral. Urvina, a la sazón, consiguió en el Perú un vapor, al que le dió el nombre de "Bernardino". Los emigrados, que se hallaban en esa República, se embarcaron con Urvina, en el buque nombrado y se dirigieron a Santa Rosa; en donde tuvieron un refuerzo respetable los expedicionarios, con el cual siguieron a Loja, pero la frontera estaba defendida por fuerzas superiores al mando del coronel José de Veintemilla, experto y valeroso militar, y así, por impotencia, fracasó por ese lado la expedición.

Las tropas del Gobierno salieron de Guayaquil, al mando del general Juan José Flores, y desembarcaron en el puerto de Gargadero; allí libraron un combate con las fuerzas que comandaba el general Franco, quien tuvo que retirarse a Santa Rosa. El Gral. Flores, se dijo que salió gravemente herido de ese encuentro y, también, se afirmó que habíase agravado de una mortal enfermedad que padecía; lo cierto fué que no pudo seguir dirigiendo personalmente la campaña, y lo embarcaron en el vapor "Smyrk", para trasladarlo a Guayaquil, pero, antes de llegar a este puerto, murió, el 2 de octubre de 1864.

El general José Martínez de Aparicio, se puso al frente de las tropas del Gobierno, atacó a las fuerzas de Franco en Santa Rosa, y como éstas estaban en número muy inferior, después de un reñido com-

bate, fueron derrotadas. Franco y León, con los que les siguieron, pasaron a Tumbes.

Un mes después, el general González hizo un movimiento militar en combinación con el coronel Veintemilla, para atacar a Urvina, que tenía su cuartel general en Zapotillo. Cuando las fuerzas del Gobierno llegaron a este lugar, los expedicionarios habían repasado la frontera y se dirigieron, también, a Tumbes.

El general Urvina y sus compañeros, no se desanimaron por el fracaso que sufrieron, y prepararon una nueva expedición sobre Machala.

El comandante José Marcos logró introducirse furtivamente a Guayaquil; se entendió con varios liberales y con éstos y unos cuarenta hombres más se dirigió a Guare, en donde tomó el vapor fluvial "Washington", el 31 de mayo de 1865, por la noche, abordó el vapor de guerra "Guayas"; el comandante Matos, que era el jefe de la nave del Gobierno, fué muerto en la lucha; vencida la guarnición y tripulantes, pusieron el "Washington" a remolque del "Guayas" y fueron a reunirse al "Bernardino", con el cual entraron a Jambellí. La flotilla revolucionaria quedó en este puerto a órdenes del general Francisco Robles. Urvina se dirigió a Santa Rosa, y atacó y venció a las fuerzas del Gobierno, el 24 de junio.

Tan pronto como García Moreno recibió la noticia en Quito, a marchas forzadas se trasladó a Guayaquil; acogióse a la ley de Angarías, y después de vencer no poca resistencia del capitán del vapor marítimo "Talca", de bandera inglesa, y mediante arreglos con el Cónsul británico, tomó este buque y lo armó en guerra. Con la actividad que le distinguía, atendió personalmente a todos los preparativos, y el 25 de junio zarpó el "Talca", y se dirigió García Moreno, que había tomado en persona el mando del Ejército, al puerto de Jambellí. Llevaba a la descubierta al vapor "Smyrk".

El 26, a las 8 a. m. fueron avistados por la descubierta los buques expedicionarios; reconocida la posesión de la flotilla, notaron que el "Guayas" y el "Bernardino" con la goleta estaban en la rada, y el "Washington", que había regresado de Santa Rosa, estaba a la ancla en el estero de Jellí.

El general Robles se había quedado con una guarnición de setenta hombres; el "Tal-

ca" atacó de sorpresa a la flotilla revolucionaria; la lucha fué corta; el "Guayas" recibió un balonazo en la popa y se sumergió; el "Bernardino" y la goleta se rindieron sin resistencia; cuarenticinco sobrevivientes de los que guarnecían los barcos, capturados por García Moreno, cayeron prisioneros. 37 sin fórmula de juicio fueron fusilados, entre los cuales se encontraban el comandante Marcos, el coronel Vallejo, don Darío Viteri y don José Robles. Los prisioneros fueron fusilados por grupos: los primeros en Jambellí, otro grupo en la Puna y el restante en Punta de Piedra.

En el vapor "Smyrk" fué despatchado el comandante Francisco J. Martínez, con la orden de capturar el "Washington" Urvina y Robles y los tripulantes y guarnición de este buque lo habían abandonado. Las fuerzas de los revolucionarios, que habían quedado en tierra, se dispersaron, y jefes y tropa buscaron asilo pasando a territorio peruano.

**La guerra mundial**

**Servicio especial para "LOS ANDES"**

«Por telegrama»

"Los Andes".—Riobamba.

Guayaquil, agosto 8

Los Alemanes vuelven a bombardear París—Resistencia de los germanos—Retroceden cuatro millas más.—La prensa teutona se muestra pesimista.—Opinión de un General.—nueva contribución impuesta a Bélgica—Engaño de los submarinos. Oficiales ingleses fugan de la prisión.—Fracasos de los zeppelins.—Turquía y Bulgaria, contra Alemania—Asesinato de un Ministro.

Los cañones alemanes de largo alcance reanudaron a bombardear sobre París, causando algunas vícti-

mas y daños materiales.

Las condiciones climáticas comienzan a favorecer a los teutones.

Se han inundado las riberas del río "Vesle" y la resistencia germana se hace más fuerte de lo que se esperaba; pero abandonan simultáneamente sus posiciones de Occidente. En el sector Ancre y Albert, retrocedieron cuatro millas, ante la imposibilidad de sostenerse.

Los periódicos alemanes publican artículos pesimistas previendo la retirada hasta márgenes del Río Mosa.

El General Boertha opina que Inglaterra debe continuar la guerra hasta aplastar a Alemania, único medio de garantizar la paz universal.

Hubo grandes manifestaciones en el Imperio Británico, celebrando el cuarto año guerra.

Lord Cecil declaró en la Cámara de los Comunes que Alemania ha impuesto a Bélgica una nueva contribución de guerra de dos mil trescientos treinta millones de francos, cuya importante cifra tendrá en cuenta en el momento de la liquidación final, cuando se hagan las negociaciones de paz.

Holanda concluyó su arreglo comercial con Alemania. Esta, respetará el tráfico holaudes escandinavo, comprometiéndose los holandeses a respetar la lista negra de Alemania lo mismo que la inglesa.

Descubrióse que los Submarinos alemanes llevan faros se-

**ROYAL No-10**



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconi  
Age te

**Fotografía RODENAS -RIOBAMBA-**

Toda persona que se haya hecho retratar en mi establecimiento puede adquirir en el ampliaciones de parecido, duración y acabado perfecto a precios más bajos que cualquier otra pueda ofrecer y también ofrece tomar nuevas planchetas con tal objeto sin recargo alguno sobre el valor de la ampliación.

Estas ampliaciones pueden hacerse en negro, sepia, azul y con sus colores naturales a satisfacción completa de mis clientes, desde el tamaño más pequeño hasta de dos metros de alto por un metro de ancho.

NOTA IMPORTANTE: En resguardo de mis intereses y al amparo de la Ley, pongo en conocimiento del público que el que suscribe no autoriza a nadie absolutamente para copiar ni ampliar los retratos tomados en mi galería fotográfica.

Riobamba, a 17 de Julio de 1918.

E. A. Rodenas

## UN ARTISTA ITALIANO EN RIOBAMBA

Una de las teorías modernas de educación es la de rodear el elemento joven de cuadros apropiados. En casas modernas se empieza esta obra educadora ya desde la cuna, colocando en la habitación de dormir de los niños cuadros apropiados para hacer que la imaginación de los niños diva que sobre asuntos agradables como caritas de niños hermosos, flores, imágenes de la Virgen, etc. Luego cuando los niños son algo mayores, se substituyen tales cuadros por otros de carácter moral, pero alegres, escenas familiares, paisajes, marinas, retratos de grandes hombres, etc. Inconscientemente el carácter del joven sufre la influencia del ambiente que le rodea. Rodee de cuadros de bailarinas, bohemios, etc., y su imaginación con grave perjuicio suyo, divagará en tales asuntos, mientras que al rodearle de cuadros educadores inconscientemente su mente trabajará al rededor de tales sujetos. Nada influye tanto en el porvenir de las familias como un buen surtido de estampas sagradas, de clase artística, retratos de grandes hombres, etc. Cada día en las escuelas cuadros se usan más en conjunto con toda obra educadora, hasta los libros para los niños van conteniendo cada día mayor número de láminas y eliminándose explicaciones engorrosas y que el niño o joven no comprende. Empecé esta obra educadora en el hogar, no emplearé su dinero en nada tan útil.



**Cosas nuevas que el público puede adquirir**  
 Toda persona, particular o comerciante, que desee alguna mercadería o artículo raro que no se pueda conseguir aquí, yo puedo pedirlos siempre que haya en Estados Unidos; como automóviles, fonógrafos, máquinas de labranza, para fabricar confites, elaborar pan, preparar chocolate, moler café, etc. También puedo solicitar estatuas de hombres célebres, marcos de metal fino, artículos de plaqué, obietos artísticos y cuanto el público solicite. Nada se paga hasta que no haya llegado la mercadería en buenas condiciones y sea entregada en manos del solicitante; pero habrá necesidad de suscribir especial contrata antes de verificar el pedido.

Actualmente tengo en venta dos mil marcos para retratos de diferentes estilos.

### MI RESPONSABILIDAD

Es de importancia para mis clientes, particulares o comerciantes, saber que tratan con un artista honrado y que está en relación directa con las más importantes casas de E. E. U. U. de A. Así, autorizo a mis favorecedores para que se dirijan en solicitud de informes al Banco: It. Dearborn National Bank, Chicago, Ill., E. U. de A.  
**Francisco Piérola**  
 Dirección: Hotel Ecuador.

mejantes a los de costa para de Instrucción Pública de Rusia, Sr. Stes Jenko.

Hay grandes manifestaciones republicanas en toda España.

Veintinueve Oficiales ingleses se evadieron de los campos de concentración alemanes, sirviéndose de un túnel abierto por ellos sigilosamente después a nueve meses de trabajo. Los alemanes, ordenaron la recaptura, pero ellos estaban debajo de tierra.

El último raid de los zeppelins, resultó un completo fracaso. Se inutilizaron tres dirigibles.

El Presidente Poincaré, en el Cuartel General americano, condecoró personalmente al General Pershing. Con la Gran Cruz de la Legión de Honor.

Se anuncia la tirantez de relaciones de Bulgaria y Turquía con Alemania.

En las calles de Po'tawa, asesinaron al ex Ministro de

## REMITIDO

Sr. Director de "Los Andes"

Con sorpresa he visto publicada, en el importante periódico que Ud. dirige, una información que carece, absolutamente de verdad, referente a que yo he sido destituido del cargo de Profesora de la Escuela de niñas de Santa Rosa, información que bien comprendo de donde proviene, y que no tiene otro objeto que desprestigiarme, lo cual no lo conseguiré. Para que Ud. y el público me hagan justicia, copio enseguida el Informe dado por la Dirección de Estudios, y la manera como han jugado mi labor, los numerosos padres de familia que suscriben.

"Secretaría de la Dirección de Estudios de la Provincia del Chimborazo—Riobamba, Agosto 7 de 1918.—El infrascrito Secretario, en cumplimiento a lo ordenado, informa: no ser verdad que el Consejo Escolar de esta provincia, haya destituido de su cargo a la Sra. Amelia T. Cadena, Directora-Profesora de la Escuela de niñas de Santa Rosa de esta ciudad.—[f.] J. María Dávalos".

Amelia T. Cadena.

Sres. RR. de "Los Andes" Ciudad.

Alarmados y con justa indignación hemos leído en el número 246 de 2 de los corrientes del Interdiario "Los Andes", el calumnioso e infame dato de la destitución de la Srita Amelia Trinidad Cadena del cargo de Directora Profesora de la Escuela de Santa Rosa de esta Ciudad, que al ser verdad nos hubiera sido verdaderamente sensible y que debíamos insistir que se la devuelva a la Srita. a su cargo, ya que, por sus conocimientos, método, exactitud y cultura se ha granjeado el afecto y gratitud de todos nosotros al ver el buen adelanto de nuestros hijos.

Por lo que nos apresuramos a manifestar la verdad y tematizando el maligno intento de quien mal ha podido tomar el nombre de los padres de familia, que nunca podríamos permitir tal cosa, menos se nos crean autores de tanta maldad,

Riobamba, agosto 9 de 1918.  
 Francisco Mancero, I. Elías Gallegos, Lorena A. de Mancero, Victoria Alejandrina Mera, Petronila Díaz, Emilio Núñez, Dorinda Baldeón, Josefina Montes Leoca, Mercedes Muñoz, Haidee G. de Cáceres, Selestina Ureña, María Astacio, Lorenzo Chaffa, Plácido Chaffa, Luis Arias, Rosario Díaz, José Marig Santi, María Sal-

vador, Pacífico Morocho, Pedro Morales, Norberto Paucar, José Sanahuano, Francisco Montoya, Josefina Ureña, Josefina Arévalo, Dorotea Montes, Virginia Jiménez, Juan Montaya, Jacinto Ramos, Carmen Chuquimareca, Gregoria Toledo, José Díaz, Amador Paltún, Leandra, Murillo, Carmen Paucar, Rafaela Romo v. de G.

Siguen las firmas.

## INTERESANTE

Vendo los fundos "Chiquiugio Chiquito" ubicado en San Andrés y "El Guaioco", en Chambo, junto a la propiedad del mismo nombre y que pertenece al Sr. Ibarra. Uno y otro con regular cantidad de agua y peones. Asimismo vendo una casa situada en la carrera Pichincha, nueva y muy cómoda, con agua, luz, baño y w. c.

Para por menores, los interesados pueden entenderse con el suscrito en casa de Reymundo Murillo, situada en el barrio de Santa Rosa.

Nicolás Murillo.

## Por la higiene

Exija Ud. a su lavandera que su ropa se lave en las cómodas e higiénicas lavanderías del "Sena", instaladas últimamente con este objeto, contiguo al local de baños, de este mismo número; hay mucho aseo y el agua de la fuente donde se lava la ropa se la conserva siempre pura; sólo así, su ropa irá libre de todo germen contagioso y gozará de salud.

Segundo Martínez D.

## PROGRAMA

Arreglado por el Centro Social "Diez de Agosto" en honor de la gloriosa efemérides nacional, en la que se dió el Primer Grito de Independencia de la Patria. ¡¡¡Luz e Inmortalidad a los Próceres del 10 de Agosto de 1809!!!

### DIA 9

8 p.m. Se adornará lujosamente con banderas, faroles chincosos gallardetes, etc. etc., el frente exterior, y todo el interior del local. Este arreglo correrá a cargo de los señores Augusto Paredes, Avelino Secaira, Luis Jiménez, José Montoya, Juan Noriega y el Sr. Pedro Barrero.

6 p.m. Iluminación general del local en el que funciona el Centro Social "Diez de Agosto".

7 p.m. Paseo de los niños, llevando banderas gallardetes, antorchas, acompañados de una banda de músicos que dejará oír aires marciales.

8 p.m. Revista, frente al local del Centro Social "Diez de Agosto".

### DIA 10

8 p.m. Con los acordes del Himno Patrio, se izará el Pa-

**EL ECUADOR  
DECLARA LA GUERRA**

A ALEMANIA

Hago saber a mi distinguida clientela y al público en general, que acabo de recibir en mi almacén "La Francia", un completo surtido de calzado para señoras telas de seda, última novedad casimires para hombres y Srás., telas de algodón, de hilo y de lana; ruanas de las mejores marcas; tripe; sombreros de paño y de paja; un inmenso surtido de telas de fantasía, casinetes y driles de gran calidad; terciopelo de seda y de algodón, todo color.

Precios cómodos.

El propietario,  
**Antonio José Yunes.**  
1-m.-7-31.

bellón Nacional.

1 p.m. Junta General extraordinaria.

2 p.m. Paseo Cívico de todos los Socios del Centro, y de todas las personas que desearan tomar parte en él.

3 p.m. Juegos de Cucuñas, palo encabado, carreras de enacados, i otras diversiones populares, costeadas por los Sres. J. F. Alonso, Francisco Villar y Cubria, i A. Viteri R.

En estos momentos una Comisión compuesta de varias i distinguidas señoritas de la localidad, reunirán fondos que se destinarán a incrementar las obras relativas a su mejoramiento material y moral, que tiene en proyecto el Central Social "Diez de Agosto". Este Centro estima dicho acto como una prueba del interés que por su adelanto, tienen las patriotas señoritas que compondrán la Comisión, para la colecta mencionada, cuyas erogaciones serán completamente voluntarias.

7 p.m. Reunión General de todos los socios, para asistir a la *Velada Literaria-Musical* que se presentará en el siguiente orden:

Himno Nacional.

Discurso, en el que ofrecerá la Velada, el Sr. Luis Arias, Presidente del Centro Social "Diez de Agosto".

Paso Doble por la banda.

Primer acto del Sainete, "Delirio de Grandeza" preparado en honor de la Institución, por el inteligente joven educacionista, Sr. Eloy E. Flor.

Pasillo por la banda.

Discurso del Venerable Sr. Cura Párroco, Dr. Luis A. Vallejo.

Música: Piezas escogidas por la banda.

Discurso por el Sr. A. Viteri R.

Pasillo por la banda. Segundo acto del Sainete, "Delirio de Grandeza".

Discurso del Sr. José Jaramillo P.

Música: Paso Doble por la banda.

Discurso del Sr. Fidel Olivo M.

Música: Escogidas piezas por la banda.

TRIBUNA LIBRE

Guamote, 8 de Agosto de 1918

**De Latacunga**

(Por telégrafo)

"Los Andes" Riobamba, Agosto 8

Por dificultades relacionadas con la imprenta en que se ha editado el semanario "La Paz", va a suspenderse temporalmente su publicación.

El día martes último, sirven de nacionalidad chilena de las haciendas del Sr. Víctor Eastman Cox, encabezados por un individuo de apellido Palma, hicieron grande algazara en estado completo de embriaguez. La policía no se ha preocupado de este asunto.

El Dr. Marco Tulio Varela, está actualmente desempeñando el cargo de Presidente del Concejo.

Corresponsal.

**IMPORTANTE**

Cemento "Atlas" encontrada Ud. en la Oficina Comercial de José Ma. Falconi, a s. 32 00 la barrica.—1 m.—7.24.18.

**Las Municipalidades y las parroquias rurales**

Laudable actitud del Municipio guanabano

Costumbre inveterada ha sido y es entre nosotros, dejar a bandonadas a las parroquias rurales a su propia ineluctable suerte, sin que el Municipio del Cantón se preocupe para nada de ellas, a no ser para cobrar los impuestos respectivos, cuyos fondos los invierten únicamente en el embellecimiento y más obras de la cabecera del respectivo Cantón. I así es porqué a diario recibimos peticiones de diferentes poblados, quejándose de que la mitad de las entradas que por Ley les corresponde, jamás se emplea en una obra que satisfaga una siquiera de tantas necesidades que tienen nuestros pueblos.

I cuando la generosidad de un municipio, destina aunque sea una pequeña suma de dinero para su mejoramiento es de ver el regocijo con que reciben esas sencillas gentes, acostumbra a una vida miserable y llena de incomodidades.

Casi ninguno de nuestros pueblos cuenta siquiera con locales escolares de mediana comodidad, y tienen que arrendar casuchas desaseadas sin pavimentación de ninguna clase, a donde acuden en pos de educación numerosos educandos.

De desear es que, por lo menos, los municipios se preocupen de contribuir al progreso de sus parroquias, proporcionándoles locales propios para sus escuelas y manteniendo en

buen estado los caminos vecinales, como sabemos lo hace el Municipio de Guano quien, frecuentemente introduce mejoras en los varios pueblos que forman el Cantón.

Ultimamente nos han informado que en el vecino pueblo de San Andrés, se propone edificar una casa para escuela de niños ya que las niñas cuentan con una regular y han convocado licitadores para la reparación de la carretera que en muchos puntos se halla deteriorada, especialmente en el denominado "Basacón", único lugar que sirve de obtáculo para que vayan con facilidad carujas a ese pueblo.

Con estas mejoras, los sanandreños quedarán contentos y el Municipio de Guano al cumplir debidamente con sus deberes, pruebas da de honradez y laudable ejemplo, que, de ser imitado, no se hablaría tanto de la pagatoria administración municipal de ciertos cantones que van cayendo en desprestigio.

**Ultimas noticias de Guayaquil**  
(Telefónica)

"Los Andes" Riobamba, Agosto 8

"El Telégrafo", editoria liza acerca del desastre económico del país.

"El Guante", comenta el Memorandum de la Cámara de Comercio, sobre la crisis fiscal.

—El "Independiente," trata de la reorganización del servicio de agua potable en Guayaquil.

—Esta noche tendrá lugar la reunión de liberales, en la Biblioteca Municipal.

—El conocido periodista, Sr. Federico Reinol, ofreció a varios amigos un espléndido almuerzo, en honor de don Ricardo Jaramillo, Director de "El Día" y de los Redactores de "Los Andes," Benítez y Falconi.

—La interiorana, Mercedes Cortés resultó ser la madre del niño que fué abandonado en el zaguán de la casa del Dr. Calixto, situada entre las carreras Vélez Chanduy.

—En el Salón de la Filantrópica, ofreció una audición especial para los periodistas, Julio Ramos. Para hoy se anuncia otra que promete tener buen éxito.

—El día domingo, saldrá para Babahoyo el vapor San Pablo, en viaje de recreo.

—La Barca denominada "Vega," encalló al Sur de Jambeí, regresará al puerto para recibir las convenientes reparaciones.

—Mañana arribará el Vapor "Guatemala," procedente del norte.

—El vapor "Cauca," llevó 5.400 cueros de res; 270 bultos de lana, 120 de Cabuya; 4 cajones de oro, valor de 83.000 sucres, extraído de las minas de Zaruma, propiedad de la compañía South American.

Corresponsal.

**Vida Social**

VIAJEROS:

Mañana se dirige a la Capital, nuestro distinguido amigo, Dr. Angel Moncayo. Desémosle un viaje sin contratiempos.

De "Lupagasi," llegó el Sr. Gonzalo Araujo G.

De su hacienda "Ganguis," el Sr. Roberto Larrea—Les saludamos.

Al Campo—Parte de la familia Vela García ha salido con dirección a su hacienda Guachalá, donde pasarán el verano; y la restante debe partir a la quinta de Chibunga en busca de mejor clima. Desémos que las brisas campesinas les sean gratas y vivificantes.

ONOMASTICOS

Aunque tarde, saludamos a los Sres. Alberto Merino S., Alberto Astudillo, Alberto Moncayo, Alberto García y Alberto Vallejo, quienes celebraron anteayer su onomástico.

ENFERMOS:

Desde hace algunos días se halla enfermo el Sr. Gobernador de la Provincia, don José Ricardo Dávalos. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Ha experimentado alguna mejoría la niña Ana M. Sallazar, en la grave enfermedad que viene padeciendo desde hace varios días.

Lo mismo decimos de la Srta. Rosa Marifio. Hacemos votos porque muy pronto entren en el período de franca convalecencia.

**CRONICA**

En el Teatro "Maldonado" Magnas funciones: De tal puden calificarse las que ha organizado la empresa del Teatro Maldonado para los días sábado y domingo.

El sábado, conmemoración del 10 de Agosto, se estrenará la interesantísima película "La Garra," y el domingo por la noche pasará por el lienzo KARVAL el espía, de cuya cinta la prensa de Guayaquil ha hecho grandes elogios.

De suponer es que ambas noches se vea lleno nuestro Coliseo.

Nuevo nombramiento: Se ha declarado insubsistente el de Oficial Mayor de la Gobernación de esta Provincia, expedido a favor del Sr. Luis Baquero y se le nombrado en su reemplazo al Sr. César A. Carrillo.